



FOIRE AUX QUESTIONS :

« Suis-je manipulé par un Dieu tout puissant ? » 1^{ère} partie de la réponse

Voici l'un des paradoxes les plus déroutants de la foi chrétienne. Tout en laissant à ses créatures la pleine capacité de décider par elles-mêmes de l'orientation de leur vie, Dieu dirige tellement les événements du monde qu'on peut dire en toute vérité que le hasard n'est qu'une apparence, le voile derrière lequel se cache la Providence du Créateur. « Ce qui est hasard à l'égard des hommes, affirme Bossuet, est dessein à l'égard de Dieu. » Et saint François de Sales dira : « Il y a certes des cas fortuits, des accidents inopinés ; mais ils ne sont fortuits, inopinés que pour nous... Ils sont en réalité un dessein de la providence souveraine, qui range et réduit toutes choses à son service ».

LA PROVIDENCE : UNE VÉRITÉ EXPLICITEMENT ENSEIGNÉE PAR L'ÉCRITURE

La Bible revient plus d'une fois sur la mystérieuse maîtrise de Dieu sur le monde. Il n'en est pas seulement le Créateur ; Il veille avec une attention toute particulière sur le cours des événements et sur l'existence de chacune de ses créatures.

« La Sagesse s'étend avec force d'un bout du monde à l'autre et elle gouverne l'univers pour son bien » (Sg 8, 1).

« Notre Dieu, au ciel et sur la terre, tout ce qui lui plaît, Il le fait » (Ps 115, 3).

« Il n'y a point de Dieu à côté de moi ; c'est moi qui fais mourir et qui fais vivre, je blesse et c'est moi qui guéris ; et personne ne délivre de ma main » (Dt 32, 39).

« Biens et maux, vie et mort, pauvreté et richesse viennent de ma main » (Si 11, 14).

Il est donc tout à fait conforme à la pensée biblique d'affirmer avec le proverbe :

« *L'homme propose et Dieu dispose.* »

« Vous dites : "aujourd'hui ou demain, nous irons dans telle ville, nous y passerons une année, nous y trafiquerons et nous gagnerons de l'argent". Mais vous ne savez pas ce que, demain, sera votre vie ! Vous êtes, en effet, une vapeur qui paraît un instant et ensuite disparaît. Vous devez dire au contraire : "Si le Seigneur le veut, nous vivrons et nous ferons ceci ou cela". Mais non, vous vous glorifiez avec vos fanfaronnades ! Toute gloriole de ce genre est mauvaise » (Jc 4, 13-16).

C'est pourquoi Jésus demande à ses disciples de vivre un abandon filial à la Providence de son Père ; Il prend un soin jaloux de ses enfants :

« Ne vous inquiétez pas pour votre vie de ce que vous mangerez, ni pour votre corps de quoi vous le vêtirez. Car la vie est plus que la nourriture et le corps plus que le vêtement. Regardez les corbeaux : ils ne sèment ni ne moissonnent, ils n'ont ni cellier ni grenier et Dieu les nourrit. Combien plus valez-vous que les oiseaux ! [...] Ne cherchez donc pas, vous non plus, ce que vous mangerez ou boirez ; ne vous tourmentez pas. Car ce sont là toutes choses dont les païens de ce monde sont en quête ; mais votre Père sait que vous en avez besoin. Cherchez son Royaume et cela vous sera donné par surcroît » (Lc 12, 22-31).

Père Pierre Descouvemont